



Empresas y Negocios

Casi 7 de cada 10 empleos perdidos, del sector informal: ENOE

En septiembre se perdieron 276,000 puestos de trabajo

- Es el quinto mes consecutivo con saldo negativo en generación de plazas laborales. En los primeros nueve meses, el saldo de empleos generados es de 277,818.
- El desempleo en el sector informal se ubicó en 54.2%, mientras que el sector formal perdió 88,158 plazas en el mes.

Gerardo Hernández
● PÁG. 25

La generación de empleo en enero-septiembre ha sido —sin considerar el 2020, año de la pandemia del Covid-19— de las más bajas de los últimos 10 años para ese periodo, con las mayores afectaciones en manufactura y agricultura.

México | Variación acumulada de la población ocupada, ene-sep | MILES DE PERSONAS



FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DE LA ENOE MENSUAL DEL INEGI



Gerardo Hernández
gerardo.hernandez@eleconomista.mx

Se extiende mala racha

El mercado laboral extendió la mala racha y en septiembre eliminó 275,986 empleos, la mayoría de estos se concentraron en el sector informal. Este fue el quinto mes del año con saldo negativo y con ello, la creación de puestos de trabajo acumulada en lo que va del 2024 es cercana a las 277,818 plazas, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE).

“Es relevante apuntar que el ajuste se da en un contexto donde la eliminación de puestos de trabajo en agosto fue amplia, contrastando con el patrón usual para dicho mes. Así, es algo sorprendente que en el noveno mes se haya registrado una eliminación adicional de empleos”, expone Juan Carlos Alderete, director ejecutivo de Análisis Económico y Estrategia de Mercados de Banorte.

A la par de la pérdida de empleo, la tasa de desocupación se redujo 3.0 a 2.9% con respecto a octubre, esto luego de una reducción de 81,000 personas en desempleo. Como resultado de esto, la Población Económicamente Activa (PEA) se redujo en poco más de 350,000 personas.

Estos movimientos se reflejaron en un crecimiento de la Población No Económicamente Activa (PNEA) de 132,895 personas. Al interior de esta, los catalogados como “no disponibles” fue el único renglón con incremento.

“Esta población es la que más ha aumentado en los últimos 12 meses”, advierte Gabriela Siller, directora de Análisis Económico y Financiero de Banco Base. Los “no disponibles” de la PNEA crecieron 3.0% entre septiembre del 2023 y 2024, un incremento equivalente a poco más de un millón de personas.

“El mayor incremento en la población no disponible se dio en personas sin interés para trabajar por atender otras obligaciones, con un aumento de 1.32 millones de personas. En cambio, las personas no disponibles que sí tienen interés de trabajar, pero están en un contexto que no se los impide solamente ha aumentado en 72,000 personas”, puntualiza la especialista.

De los puestos de trabajo eliminados en septiembre, el 68% fueron en la ocupación informal, esto generó una ligera disminución mensual de 54.3 a 54.2% en la tasa de informalidad. El empleo formal sólo perdió 88,158 plazas.

“Este ha sido uno de los retos más

Mercado laboral tembló en septiembre; perdió 276,000 empleos

- De los puestos de trabajo eliminados en el noveno mes, el 68% fue en la ocupación informal, lo que ocasionó una ligera disminución mensual en la tasa de informalidad, la cual pasó de de 54.3 a 54.2%, de acuerdo con cifras del Inegi

Empleo pierde fuerza

Durante los primeros nueve meses del 2024 se han generado en México 278,818 empleos de forma acumulada, lo que representa la menor cifra para un lapso similar desde el 2017 (sin considerar el atípico 2020 pandémico).

México | Variación acumulada de la población ocupada, ene-sep | MILES DE PERSONAS



La industria registró el peor balance: una baja de 456,181 plazas. Solamente la manufactura eliminó 239,517 empleos.

importantes para el mercado laboral de México, ya que la tasa de informalidad ha disminuido muy poco en los últimos 30 años, pues cuando comenzó la serie en enero del 2005, la tasa se ubicaba alrededor de 59%”, dice Gabriela Siller.

A decir de la especialista, la alta informalidad que aún se observa en el mercado de trabajo evidencia la falta de incentivos para la formalización de las relaciones laborales, lo que deja a una buena parte de la población ocupada en una situación de vulnerabilidad.

Las actividades industriales registraron el peor balance con una reducción de 456,181 plazas. Al interior del

sector, la manufactura eliminó 239,517 empleos y en la construcción la caída fue de 147,643.

Las actividades de agricultura, pesca y ganadería complementaron la disminución de la ocupación. En el sector primario se perdieron 422,000 empleos, esta fue la mayor pérdida en lo que va del año. Sólo el sector de servicios tuvo ganancias con la creación de 693,000 puestos de trabajo.

Un indicador clave que tuvo un deterioro en septiembre fue la tasa de subocupación, la cual se ubicó en 8.2% luego de un incremento mensual de 0.2 puntos porcentuales.



El ajuste se da en un contexto donde la eliminación de puestos de trabajo en agosto fue amplia, contrastando con el patrón usual para dicho mes. Así, es algo sorprendente que en el noveno mes se haya registrado una eliminación adicional de empleos”.

Juan Carlos Alderete,
ANALISTA DE BANORTE